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Мы часто сталкиваемся с ситуациями, когда 
одни строят, а другие ломают, когда одни де-
лают мир лучше, красивее, а другим это не 

нравится. Очевидно, что в сознании последних «сго-
рела» какая-то позитивная «микросхема», или её 
туда забыли «впаять» при формировании внутренне-
го мира. Предание старо, как мир…

Мирный. Лето 2018 года. Два прекрасных (и  очень 
дорогих в денежном выражении) детских комплекса 
подвергаются нашествию вандалов («Космос» у СК 
«Звезда» и  «Кремль» у кинотеатра «Планета»). Они  
как враждебные пришельцы – «завоёвывают» всё но-
вые и  новые пространства, не желая жить в мире с  
обществом.

Начну с  надписей. Хулиганы наносят их марке-
ром, который, судя по всему, не случайно берут на 
прогулку… Говорят, по рисункам можно многое уз-
нать о личности  человека. Давайте рассмотрим эту 
«наскальную живопись». Маркер чёрный. На ярком 
пластике детских сооружений – свастика, обидные 
и  матерные слова, номера телефонов, изображения 
людей (может, автопортреты), интимные части  тела и  
прочее. Можно не зацикливаться на цвете «творений» 
(преобладание чёрного говорит об агрессии, но, ви-
димо, только такой маркер смогли  раздобыть псев-
дохудожники), но их психологическая расшифровка 
не может не настораживать. Рисунки  «говорят», что 
в их авторах живёт тревога, вызванная социальным 

окружением и  потребностью в общении, стремление 
избежать собственной неполноценности, страдание 
от контроля внешних сил, скрытность, попытка спря-
таться от внешнего мира. Скорей всего,  подобными  
«художествами» занимаются дети  и  подростки, а зна-
чит, они  не очень счастливы и  их не совсем устраи-
вает окружающая действительность. Родители  – это 
сигнал для вас! Ваши  дети  не просто портят дорогое 
городское имущество, их что-то гнетёт. Подростковый 
пик вандализма приходится на 11-13  лет. При  этом 
разрушения считаются для них развлекательным вре-
мяпровождением. Важной особенностью подростко-
вого вандализма является присутствие сообщников, 
их обычно три-четыре. Ну а если  предположить, что 
каракули  – дело рук кого-то из совершеннолетних 
членов нашего общества, то тут я не берусь коммен-
тировать их душевное состояние.

Но не одними  надписями  ограничились вандалы. 
Так, на площадке «Космос» уже не в первый раз вы-
ламываются прозрачные пластиковые иллюминато-
ры. Открытые и  закрытые горки  и  лазы-тоннели  – в 
пробоинах (мелких и  больших), на пластике тут и  там 
– чёрные оплавленные следы от взорванных петард. 
Пользоваться таким сооружением становится небез-
опасно, ведь в некоторые «чёрные дыры» маленький 
ребёнок может попросту провалиться целиком. По 
решению администрации  Мирного до проведения 
ремонтных работ горки  были  обтянуты лентой, бло-
кирующей вход на них, а внутри  большого многогран-

ника круглый проход и  вовсе был забит фанерой. Но 
разве полиэтиленовая лента и  фанера станут прегра-
дой для некоторых «удальцов»? Всё это было порвано 
и  сломано немедленно.

На неоднократные ремонты «Космоса» из город-
ской казны потрачено уже полмиллиона рублей. Не 
так давно, в июне текущего года, специалисты в оче-
редной раз привели  игровой комплекс  в порядок, 
но, как говорится, недолго музыка играла… Судя по 
вновь появившимся повреждениям, за месяц «Кос-
мос» неоднократно подвергался набегу хулиганов. 
В настоящее время специалисты городской адми-
нистрации  вновь ведут переговоры с  ООО «Элина» 
из Архангельска о проведении  очередного ремонта. 
Однако бесконечно это продолжатся не может… Учи-
тывая ограниченные возможности  местного бюджета, 
изыскивать средства на устранение последствий от 
хулиганских действий становится всё сложнее. И  что 
тогда? Остаётся одно – демонтаж. Хочется, чтобы это 
услышали  все! Напомню, детский игровой комплекс  
«Космос» в 2014 году подарили  Мирному строители, 
возводившие СОК «Спутник». И  если  городу такой 
дорогой подарок (его стоимость – более 11 милли-
онов рублей) не нужен, значит, от него придётся от-
казаться. Ведь в случае травматизма спрос  будет с  
городских властей, а не с  тех, кто регулярно ломает 
детские сооружения.

Продолжение на стр. 2

ЭНЕРГИЯ РАЗРУШЕНИЯ…
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28 июня 2018 года в Мирном были приняты но-
вые «Правила благоустройства территории 
ЗАТО Мирный». Об основных положениях этого 

важного для всех жителей города документа директор 
Мирнинской телевизионной компании Любовь Ильичева 
побеседовала с главным архитектором города Алексан-
дром Торским. Предлагаем вашему вниманию печатную 
версию этой беседы

- Александр Петрович, Правила благоустройства дей-
ствуют в Мирном уже не первый год. Однако и, видимо, 
это требование времени, они неоднократно подверга-
лись переработке, изменениям, дополнениям. Недав-
но вышел самый новый их вариант. Расскажите, какие 
принципиальные изменения внесены в новые Правила 
благоустройства, и с чем это связано?

- Работа над новой реакцией Правил началась в ноя-
бре прошлого года, когда вступил в силу закон Архангель-
ской области  «Об административных правонарушениях». 
В него были  внесены изменения, которые предполагали  
административную ответственность за неправильно про-
веденные земляные работы, за парковки  в неположенных 
местах и  другие нарушения. При  работе над новыми  
Правилами  мы опирались на те изменения, которые про-
изошли  в действующем законодательстве. Так, например, 
в декабре 2017 года были  внесены изменения в главный 
закон муниципального образования – «Закон об общих 
принципах организации  местного самоуправления в РФ». 
В нем появилась статья «Содержание Правил благоустрой-
ства муниципального образования», то есть полномочия по 
утверждению Правил благоустройства переданы муници-
пальным образованиям и  закреплены федеральным за-
конодательством. Кроме того, несколькими  пунктами  до-
полнен и  градостроительный кодекс  РФ. В нем появились 
такие понятия, как благоустройство территории, прилега-
ющая территория, что такое элементы благоустройства 
и  другое. Еще появился новый закон, которого в нашей 
стране не было - «Об организации  дорожного движения». 
Этот документ вступает в силу с  30 декабря 2018 года, но 
для того, чтобы он начал реализовываться, муниципальным 
образованиям необходимо разработать документацию по 
организации  дорожного движения, в которой должны быть 
учтены, в частности, такие моменты, как организация пар-
ковок (частных и  общих). 

Также предпосылкой разработки  новых Правил бла-
гоустройства стало и  то, что предыдущие Правила опира-
лись на закон «Об охране окружающей среды», а сейчас  
он утратил силу. А самая главная «пропасть» в законода-
тельстве – отсутствие областного регулирования в части  
административной ответственности  за нарушение Правил 
благоустройства. Они  были  разработаны, но фактически  

«не работали», поскольку на областном уровне из них 
были  исключены все пункты, связанные с  благоустрой-
ством, с  наведением порядка в городе. 

Попытка урегулировать эти  вопросы проводилась ад-
министрацией совместно с  городским Советом депутатов 
Мирного в течение двух лет. И  вот, наконец, на федераль-
ном и  региональном уровнях были  приняты изменения, 
благодаря которым муниципальным образованиям воз-
вращены полномочия по наведению порядка, по принятию 
Правил благоустройства, внесены изменения в закон об 
административной ответственности. В этот закон добав-
лено десять пунктов. Они  предусматривают ответствен-
ность за нарушение порядка при  проведении  земляных 
работ, за нарушение требований содержания фасадов, за 
ненадлежащее содержание территории. Теперь, после 
вступления в силу новых Правил благоустройства, пред-
усмотрена административная ответственность за данные 
нарушения.

В частности, новые Правила предусматривают порядок 
определения границ прилегающей территории  к зданиям, 
принадлежащим предпринимателям, организациям. Ранее 
мы не могли  обязать владельцев зданий навести  порядок 
на прилегающей территории, особенно за забором (если  
таковой имеется). Теперь Государственная Дума РФ деле-
гировала регионам полномочия по утверждению порядка 
определения границ прилегающей территории. Этот по-
рядок был закреплен на областном уровне и  теперь уже 
прописан и  в наших Правилах благоустройства.

При  разработке новых Правил благоустройства в му-
ниципальных образованиях губернатором Архангельской 
области  в апреле текущего года был поставлен ряд задач: 
утвердить требования к фасадам, вывескам, колористике, 
ликвидировать визуальный мусор (несоответствующие 
требованиям Правил вывески, рекламные конструкции  и  
другое). Кроме этого, в новых Правилах учтена постав-
ленная несколько лет назад Правительством РФ задача 
утвердить дизайн-коды городов. Дизайн-код города - это 
свод правил и  рекомендаций. С их помощью формируется 
стилистически  единая, комфортная и  безопасная город-
ская среда. Дизайн-код описывает, как должны выглядеть 
фасады зданий, уличное покрытие и  мощение, элементы 
освещения, уличная мебель и  указатели. В новых Прави-
лах этому посвящена отдельная статья.

Еще один вопрос, который отражен в Правилах бла-
гоустройства – регулирование архитектурного облика го-
рода. Ранее администрация действовала с  предпринима-
телями  и  организациями  только на договорной основе. 
Законным образом никто не мог требовать соблюдения 
определенного цветового или  стилистического решения 
строящегося объекта или, например, определенной высоты 
ограждения. Попытки  администрации  вмешиваться в эти  
вопросы оспаривались судами  всех инстанций. Сейчас  в 
новых Правилах законодательно закреплена такая услуга 
как согласование архитектурного облика здания в городе 
Мирном. Теперь мы на законном основании  внесем изме-
нения в «Правила землепользования и  застройки» и  при  
выдаче задания на строительство там будет прописано, 
что разрешение на строительство не будет выдано, если  
нет проекта согласования архитектурного облика.

Вот основные изменения, которые внесены в новые 
Правила благоустройства.

- «Правила благоустройства территории ЗАТО Мир-
ный» содержат 46 статей и 7 приложений. Хотелось бы 
узнать, на какие из них особенно стоит обратить внима-
ние жителям города и предпринимателям?

- Что касается предпринимателей – для них будут по-
лезны статьи  о размещении  и  эксплуатации  информаци-
онных конструкций (вывески  на зданиях, штендеры, указа-
тели  направления и  т.д.). Все эти  конструкции  должны 
соответствовать дизайн-коду города. В правилах это про-
писано. Есть и  наглядные изображения того, как на домах, 
на зданиях должны размещаться различные вывески, что-
бы все было аккуратно, единообразно, без нагромождений, 
повторений, чтобы не закрывались витрины. Отдельно есть 

пункт о размещении  вывесок в витринах. 
Юридическим и  физическим лицам будет полезна ста-

тья по содержанию и  благоустройству территории. Это 
как раз то, что я говорил о прилегающей территории. В 
статье обозначены границы прилегающей территории, ко-
торая будет закреплена за собственником здания. Он и  
будет отвечать за порядок на этой территории. 

Всех жителей города касается статья 27 – требова-
ния по обеспечению чистоты и  порядка на территории  
Мирного. В ней сконцентрированы все пункты о запретах, 
касающихся  выгула животных, парковок и  др.

- Александр Петрович, Вы рассказали о внутреннем 
содержании Правил благоустройства, ведь в данном во-
просе вы выступаете как разработчик. Но интересно – 
кто будет непосредственно контролировать их практиче-
ское воплощение?

- В Правилах благоустройства сказано – настоящие 
Правила являются обязательными  для исполнения всеми  
субъектами  на территории  муниципального образования 
Мирный. Контроль за выполнением Правил в пределах 
своих полномочий внутри  администрации  будут осущест-
влять сотрудники  администрации. Ранее был утвержден 
регламент муниципального контроля за Правилами  бла-
гоустройства. Кроме того, имеется земельный контроль. 
Также городским Советом депутатов принято решение, 
которым определены лица, наделенные полномочиями  по 
осуществлению контроля за выполнением Правил благо-
устройства и  привлечению граждан к ответственности  
за определенные виды нарушений. Законом определены 
штрафы за то или  иное нарушение.

- В СМИ региона прозвучала информация, что за пар-
ковку на газонах вновь введены штрафы как для физи-
ческих, так и для юридических лиц. В новых Правилах 
благоустройства это отражено?

- Запрет о парковках на газонах был прописан и  в 
старых Правилах, но раньше не было законодательной 
базы для привлечения к ответственности. Теперь мы мо-
жем действовать по закону. Главное – новыми  Правила-
ми  определено понятие «газон». В двух словах, газон для 
Мирного – это вся городская территория, за исключением 
проезжей части  и  тротуаров. Даже там, где в настоящее 
время не растет трава, земля предназначена для обу-
стройства там газона. За порчу существующих газонов, 
помимо административного штрафа, с  нарушителя могут 
взыскиваться затраты на его восстановление. 

Стоит сказать и  об индивидуальных парковках. Здесь 
мы также будем наводить порядок. В свое время админи-
страцией было принято решение о выделении  земельных 
участков под парковки  возле домов, и  мы предъявляли  
определенные требования к их внешнему виду. Из трехсот 
выделенных земельных участков должным образом обо-
рудованы не более ста парковок. Остальные граждане не 
посчитали  нужным привести  парковку в надлежащее со-
стояние. В лучшем случае был насыпан шлак или  щебенка 
и  прикреплена табличка с  номером машины. Работа по 
изъятию парковок у таких недобросовестных граждан про-
водится, и  она будет продолжена, только теперь уже более 
быстрыми  темпами. В ходе изъятия земельного участка, 
гражданину будет предъявлено требование о его восста-
новлении.

Я рекомендую всем жителям Мирного по возможности  
ознакомиться с  Правилами  благоустройства. Ведь рано 
или  поздно все с  ними  столкнутся. Незнание закона не 
освобождает от ответственности. О самых важных статьях 
Правил благоустройства специалисты администрации  
расскажут в последующих публикациях. Ну и  еще я бы 
напомнил всем о необходимости  не забывать самим и  
учить своих детей элементарным правилам поведения: не 
бросать мусор мимо урн, не ломать и  не портить город-
ское имущество. 

Пресс-служба главы Мирного

Жить будем 
по новым Правилам

Александр Торский

Продолжение. Начало на стр. 1

Аналогичным образом обстоят дела с  «Крем-
лём» (игровой комплекс  около кинотеатра «Плане-
та»). Ему всего год, но  и  здесь тоже разрисовывают, 
ломают, жгут… 

На предложения по поводу охраны или  установ-
ки  камер видеонаблюдения, которые помогли  бы 
выявлять вандалов, могу предположить, что всё это – 
удовольствие не из дешёвых, и  у города просто нет 
денег на то, чтобы охранять каждую горку, каждую 
игровую или  спортивную площадку. И  вообще,  к 
каждому человеку камеру не приставишь, но все мы 
можем научить своих детей уважать чужой труд, от-
личать шалость от злонамеренного поступка или  не 
проходить мимо хулиганов (не обязательно делать 
замечание самим, можно позвонить в полицию).

Кстати, за вандализм предусмотрено наказание 
– от штрафов до реального тюремного заключения 
(хоть и  на небольшой срок). Видимо, только этим 
можно сдержать недобрые намерения некоторых 
граждан. Так, в УК РФ есть статья 214, которая гла-
сит: «Лицо, совершающее акты вандализма, наказы-
вается штрафом в размере до сорока тысяч рублей 

или  в размере заработной платы или  иного дохода 
осужденного за период до трех месяцев, либо обя-
зательными  работами  на срок до трехсот шести-
десяти  часов, либо исправительными  работами  на 
срок до одного года, либо арестом на срок до трех 
месяцев». 

Наказание предусмотрено и  Кодексом об адми-
нистративных правонарушениях. Есть там такая ста-
тья 23.5 «Повреждение детских площадок, скамеек, 
урн, элементов благоустройства (бордюров, ограж-
дений, указателей, а также игровых приспособле-
ний) влечёт за собой наложение штрафа в размере 
от 5 до 10 минимальных размеров оплаты труда». 
И  да, ответственность за вандализм наступает с  14 
лет (а поскольку подросток ещё не имеет дохода, то 
платить «по счетам» будут его родители). Осталось 
что? Правильно – поймать за руку тех, кто не может 
найти  для себя более достойного занятия, кроме 
как портить общее имущество. Давно пора хотя бы 
один раз устроить «прилюдную порку», наказав по 
закону подростка и  его родителей рублём или  об-
щественными  работами, чтобы до общества дошло: 
так делать нельзя, и  за проступок всегда последует 
наказание. Может, тогда и  родители  станут более 

ответственными? Надзорным органам стоит уде-
лить больше внимания подобным «видам деятель-
ности» детей и  подростков.

И напоследок - правила эксплуатации 
детской игровой площадки

Дети  до семи  лет должны находиться на дет-
ской площадке под присмотром родителей, воспи-
тателей или  сопровождающих взрослых. Перед ис-
пользованием игрового оборудования убедитесь в 
его безопасности  и  отсутствии  посторонних пред-
метов. На детской площадке запрещается: поль-
зоваться детским игровым оборудованием лицам 
старше 16 лет и  весом более 70 кг, мусорить, курить 
и  распивать спиртные напитки, выгуливать домаш-
них животных, использовать игровое оборудование 
не по назначению.

Из детей, которых не научили  беречь чужой труд, 
вырастают взрослые, которые не смогут научить 
этому своих детей. И  так до бесконечности. Кто 
справится с  энергией разрушения и  разорвёт этот 
порочный круг?

Людмила КОРЕПАНОВА

ЭНЕРГИЯ РАЗРУШЕНИЯ…
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Жаркая погода… так хочется искупаться, 
но не всегда желание освежиться при-
носит радость. Увы, с  начала купально-
го сезона в Архангельской области  уже 
утонули   40 взрослых и  11 детей! С на-
чала года на данный период зарегистри-
ровано 54 утопления, из них 13  – дети. 
Анализ гибли  взрослых неутешителен 
и  прост: к гибели  ведёт, прежде все-
го, бравада в состоянии  алкогольного 
опьянения. Так, в один из жарких дней 
трое мужчин в разных районах области  
утонули, упав в воду с  мостов. Причём 
двое сделали  это специально, демон-
стративно нырнув с  высоты. Один, пред-
положительно, мог оступиться. Если  
отдых у воды для вас  совместим с  ал-
коголем – лучше проявите разумную 
осторожность. Алкоголь на жаре «разво-
зит», человек может представлять опас-
ность, прежде всего, для себя, совершая 
неадекватные поступки. Именно в этом 
состоянии  человеку кажется, что самое 
время, например,  переплыть реку на 
спор туда-обратно, нырнуть с  моста, по-
играть с  детьми. В связи  с  чем вспоми-
нается случай, произошедший несколь-
ко лет назад в Архангельске. Слегка 
выпивший мужчина забрал из детского 
садика своего племянника и  по пути  
решил искупать ребёнка. На пляж взял 
пива. Употребив, начал катать племянни-
ка на плечах в воде. Оступился, выпустил 
ребёнка из рук. Мальчик захлебнулся и  
ушёл под воду. Пока мужчина искал ре-
бёнка, хмель из головы выветрился, но 
спасти  мальчика уже не удалось. Позже 
в воде было обнаружено тело ребёнка...

Полагаться на выпивших людей во-
обще смертельно опасно. Так, пожилая 
пара, отметив праздник в соседней де-

ревне, отправилась домой вместе со 
своим малолетним внуком. Путь лежал 
через наплавной мостовой переход. На 
Севере такие очень распространены 
– мосточки  на воде укладываются по 
бревенчатым бонам. Шли  гуськом, друг 
за другом, и  внука на какой-то момент 
упустили  из вида. А он то ли  оступил-
ся, то ли  наклонился, чтобы рассмотреть 
улитку, – но всплеск за спиной заставил 
стариков оглянуться. Вода забрала ма-
лыша мгновенно, ныряние за ним ничего 
не дало…

К опасным местам купания стоит от-
нести  песчаные косы – отмели  на ре-
ках. Чистейший песок, ровный пляж, 
мелкая вода – тут-то, казалось бы, в чём 
опасность? Коса намывается течением, 
и  становится естественной преградой 
в русле реки. Но если  где-то прибы-
ло – где-то обязательно убыло. Любая 
преграда приводит к тому, что течение 
вымывает ямы где-то поблизости. Опас-
ность таких с  виду безмятежных мест в 
том, что где-то рядом обязательно есть 
ямы и  обрывы, где-то рядом – сильное 
течение. Вот это и  есть ловушки, кото-
рые способны привести  к гибели. Ре-
бёнок купается на мелководье, поблизо-
сти  отдыхают взрослые – и  вдруг дно 
резко обрывается, ребёнок уходит на 
глубину. С виду кажется, что он просто 
присел. Человек крайне редко тонет с  
криками  о помощи. Неожиданность по-
рождает страх, страх заставляет сделать 
резкий выдох. Плавучесть падает – ведь 
в лёгких нет воздуха. Какой там крик! 
Выгрести  бы на поверхность! Прежде 
чем закричать – нужно сделать вдох, но к 
этому времени  маленький человек уже 
снова опускается  в воду. Максимум – 

это открыть рот и  пытаться дышать, пока 
в рот не набрал воды. А если  ребёнок 
не умеет плавать – эта ситуация сразу 
же приводит к захлёбыванию водой и  
утоплению. 

Недавно именно такая ситуация на 
косе произошла с  двумя детьми  бук-
вально в нескольких метрах от женщи-
ны. Троица купалась на песчаной косе, 
дети  под присмотром. Казалось бы, ни-
чего не предвещало беды, но коса тем и  
опасна, что даёт чувство ложной уверен-
ности  в абсолютной безопасности. Оба 
ребёнка одновременно попали  в обрыв 
на сильное течение. Спасти  женщина 
успела только одного. 

Важные советы при купании
- Выпил алкоголь – не афишируй свою 

крутизну. Всё равно снаружи  пьяная 
бравада выглядит некрасиво. 

- Ребёнок в воде – будь рядом, будь 
начеку. Парадоксально, но факт: боль-
шинство смертей детей происходит, ког-
да взрослые находятся поблизости.

- Помни: многие люди  тонут без кри-

ков о помощи  и  привлечения к себе 
внимания. 

- Если  у человека в воде открыт толь-
ко рот, он делает им движения, словно 
задыхающаяся рыба, у него не фокуси-
руется взгляд – это признак утопления. 
У тебя есть полминуты на спасение!

- Крикни  человеку: «Эй, у тебя всё в 
порядке? Помощь нужна?». Если  отве-
тит, тревога ложная. Если  нет – дей-
ствуй.

- Спасай, не мешкая. Не своди  глаз 
с  тонущего. Уйдёт под воду – следи  за 
этой точкой. 

- Вытащить тонущего без посторонней 
помощи  очень сложно. Тонущий может 
утопить своего спасителя. Спасатели  
рекомендуют брать утопающего челове-
ка путём обхвата сзади  и  даже за воло-
сы, чтобы буксировать к берегу. 

Берегите себя, и  пусть отдых на воде 
приносит только удовольствие!

Отдел гражданской защиты 
Мирнинской ПАСС

Основные причины гибели на воде: 
купание на песчаных косах, пьянство 
и переоценка своих сил

26 июля состоялось очередное засе-
дание комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций и обеспечению пожарной безо-
пасности администрации Мирного

Повестка дня заседания была довольно 
объёмной. В неё вошли  вопросы, касаю-
щиеся обеспечения безопасности  людей 
и  подготовки  важных городских объектов 
к зимнему периоду эксплуатации.

Особенно подробно члены комиссии  
говорили  об организации  и  осущест-
влению мероприятий в пожароопасный 
период 2018 года. Напомним, с  16 по 26 
июля в лесах Архангельской области  был 
установлен особый противопожарный ре-
жим, что накладывало дополнительную 
ответственность на все муниципальные 
образования, в том числе и  Мирный. Для 
большей эффективности  по предотвра-
щению пожаров должностные лица МУ 
«Управление муниципального имущества, 
строительства и  городского хозяйства ад-
министрации  Мирного» находятся в тес-
ном взаимодействии  со специалистами  
Архангельского лесничества Минобороны 
России  - филиала ФГКУ «УЛХиП» Минобо-
роны России  и  Архангельского филиала 
ФГАУ «Оборонлес» Минобороны России. 
Участники  заседания предусмотрели  ряд 
важных профилактических мероприятий по 
недопущению лесных пожаров.

На заседании  также обсудили  вопросы 
безопасности  в период подготовки  и  про-
ведения выборов в Архангельское област-
ное Собрание депутатов седьмого созыва. 
Многие должностные лица будут задей-
ствованы в этом процессе, в том числе ру-
ководство организаций, в зданиях которых 
находятся центры избирательных участков, 
МУП «ЖЭУ», МУП «Мирнинская ЖКК», МУП 
МГЭС, городской больницы, администра-
ции  Мирного, ОМВД России  по ЗАТО Мир-
ный и  отдела ФСБ России, специалисты 
отдела гражданской защиты Мирнинской 
ПАСС. В частности, было решено создать 
межведомственную комиссию по провер-

ке готовности  избирательных участков 
для проведения выборов в Архангельское 
областное Собрание депутатов седьмого 
созыва по вопросам пожарной безопасно-
сти  и  антитеррористической защищенно-
сти. Должным образом будет обеспечена 
охрана помещений избирательных комис-
сий с  момента изготовления и  получения 
избирательных бюллетеней, помещений 
для голосования, сопровождения и  охраны 
транспортных средств, перевозящих изби-
рательные документы.

С докладом «О состоянии  пожарной 
безопасности  на территории  муниципаль-
ного образования «Мирный» в первом по-
лугодии  2018 года и  мерах по ее улучше-
нию» выступил и.о. заместителя начальника 
отдела ФГПН Специального управления 
ФПС № 18 МЧС России  Илья Комисарук. 
Он отметил, что за первое полугодие 2018 
года на объектах ЗАТО Мирный произошло 
шесть пожаров (что на два пожара боль-
ше аналогичного периода прошлого года). 
Материальный ущерб от пожаров составил 
59 555 рублей, гибели  людей не допуще-
но, травмирован один человек. Также за 
первое полугодие 2018 года зарегистри-
ровано три  загорания; во всех случаях 
объектами  загораний явились бесхозные 
строения. Особые рекомендации  по во-
просам соблюдения требований пожарной 
безопасности  были  даны МУ «Управление 
образования и  социальной сферы», учиты-
вая приближение нового учебного года в 
образовательных учреждениях.

О ходе подготовки  жилищно-комму-
нального хозяйства города к осенне-зим-
нему периоду эксплуатации  2018-2019 
годов рассказали  и.о. директора МУП 
«ЖЭУ» Владислав Ковтун, директор МУП 
МГЭС Виктор Бугор, и.о. директора МУП 
«Мирнинская ЖКК» Владимир Анохин, и.о. 
директора Мирнинского филиала ОАО 
«Архангельскоблгаз» Ольга Сидельникова 
и  заместитель главного инженера ООО 
«Газпром газораспределение Архангельск» 
Николай Кожемяк. Стоит отметить, что МУП 
«ЖЭУ», МУП МГЭС, МУП «Мирнинская ЖКК» 

и  ООО «Газпром газораспределение Ар-
хангельск» уделяют должное внимание 
своевременной подготовке своих объектов 
к осенне-зимнему периоду эксплуатации  в 
целях стабильного и  надежного функцио-
нирования систем жизнеобеспечения на-
селения города.

В МУП «ЖЭУ» проводятся профилакти-
ческие и  ремонтные работы на имеющем-
ся котельном оборудовании  и  системах 
тепло-, водоснабжения. Так, на конец июля 
была проведена плановая замена 113  м 
трубопроводов тепловых сетей, 14 единиц 
запорной арматуры, восстановлена изоля-
ция 747 м трубопроводов тепловых сетей. 
Гидравлические испытания тепловых се-
тей планируется провести  до 15 сентября 
2018 года. Ранее в СМИ  было объявлено 
об отключении  горячего водоснабжения 
для обслуживания и  ремонта тепловых и  
паровых магистралей города и  котельных 
№ 1, 2 и  3. Однако, по самым оптимистич-
ным прогнозам специалистов предприятия, 
горячая вода в квартиры мирян поступит 
уже 2 августа.

О высокой степени  готовности  элек-
трохозяйства сообщил и  директор МУП 
МГЭС. Так, на конец июля трансформа-
торные подстанции  и  ЦРП подготовлены 
на 88% (50 шт. из 57 шт.); электрические 
сети  - на 86% (205 км из 238,41 км); 
уличное освещение - на 90% (49,7 км из 
55,2 км).

Всё лето работа кипит и  на объектах 
жилого фонда. В МУП «Мирнинская ЖКК» 
запланированные работы проводятся со-
гласно плану текущего ремонта: ремонт 
кровель (рулонных и  шиферных), ревизии  
узлов ввода тепловодоснабжения, гидроп-
невматическая промывка и  гидравличе-
ские испытания систем отопления, замена 
участков трубопроводов систем отопле-
ния, ХВС и  ГВС, ремонт подъездов и  от-
мостков.

В соответствии  с  планом идут профи-
лактические и  ремонтные работы  в Мир-
нинском филиале ОАО «Архангельскобл-
газ» и  в ООО «Газпром газораспределение 
Архангельск».

Руководителям указанных предприятий 
были  даны соответствующие рекоменда-
ции  по обеспечению безопасного функци-
онирования объектов жизнеобеспечения 
города.

По пятому и  шестому вопросам по-
вестки  дня собравшиеся слушали  отчет 
заместителя начальника МУ «Управление 
муниципального имущества, строительства 
и  городского хозяйства» Бориса Атаджа-
нова. Речь шла о состоянии  пожарных ги-
дрантов на территории  города Мирного, 
мерах по его улучшению и  о принятых ме-
рах по обеспечению развертывания АЛ-50 
у подъездов 9-12 этажных жилых домов в 
случае возникновения чрезвычайных ситу-
аций, в том числе и  возникновения пожа-
ра. Данные темы вызвали  много вопросов 
и  замечаний членов комиссии. И  причин 
тому несколько. Да, МУП «ЖЭУ» проведена 
работа по списанию выведенных из экс-
плуатации  девяти  пожарных гидрантов 

и  учтены на балансе предприятия шесть 
пожарных гидрантов, но МУ «Управление 
муниципального имущества, строительства 
и  городского хозяйства» до сих пор не 
определило принадлежность двух пожар-
ных гидрантов, расположенных на террито-
рии  города. Кроме того, не решён вопрос  
о передаче в хозяйственное ведение экс-
плуатирующей организации  МУП «ЖЭУ» 
водопроводных сетей с  установленными  
на них четырьмя пожарными  гидрантами.

Итогом обсуждения данных вопросов 
стали  соответствующие выводы. В частно-
сти, решено в октябре 2018 года на очеред-
ном заседании  комиссии  повторно рас-
смотреть вопрос  «О состоянии  пожарных 
гидрантов на территории  города Мирного 
и  мерах по его улучшению» с  заслушива-
нием по этому вопросу заместителя гла-
вы Мирного – начальника МУ «Управление 
муниципального имущества, строительства 
и  городского хозяйства» и  директора МУП 
«ЖЭУ» с  отчетом по устранению указанных 
недостатков. Кроме того, собственникам 
гаражно-потребительских кооперативов, на 
территориях которых отсутствует наруж-
ное противопожарное водоснабжение, бу-
дут направлены письма с  предложением 
организовать устройство искусственных 
пожарных водоемов для тушения пожаров.

Одна из самых «больных» тем этого 
лета – гибель людей на водных объектах 
нашего региона. С информацией по дан-
ному вопросу выступил начальник Мир-
нинской ПАСС Леонид Ищук. Так, по опера-
тивной информации  Главного управления 
МЧС России  по Архангельской области  на 
24 июля 2018 года с  начала года на во-
дных объектах области  утонуло 55 человек 
(среди  них 13  детей), а с  начала лета – 38, 
в том числе 11 детей в возрасте от 2 до 16 
лет. Леонид Петрович напомнил, что купа-
ние в озере Плесцы на территории  города 
запрещено, и  рекомендовал руководите-
лям предприятий регулярно напоминать об 
этом своим работникам. Конечно же, это не 
единственное замечание, прозвучавшее по 
данному вопросу. Основными  факторами, 
способствующими  гибели  людей на во-
доемах, по-прежнему остаются купание в 
опасных, неподготовленных местах, в том 
числе в состоянии  алкогольного опьяне-
ния; бесконтрольность со стороны родите-
лей за детьми; недостаточно эффективная 
профилактическая работа; низкая культура 
отдыха населения на воде. К сведению - 
в нашем городе в летний период прово-
дится ежедневное патрулирование бере-
говой линии  озера Плесцы спасателями  
Мирнинской ПАСС, сотрудниками  полиции, 
военными  патрулями  и  добровольной на-
родной дружиной «Казачья дружина».

В завершение заседания с  тематиче-
скими  докладами  выступили  начальник 
отдела гражданской защиты Мирнинской 
ПАСС Владимир Лешкевич и  начальник 
СПСЧ № 4 Специального управления ФПС 
№ 18 МЧС России  Николай Проневский.

Пресс-служба главы Мирного

Вопросы безопасности в приоритете
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В период с 9 по 21 июля состоялся 
смотр-конкурс на лучшее подраз-
деление антитеррора (ПАТ) среди 

воинских частей 1 Государственного ис-
пытательного космодрома Министерства 
обороны Российской Федерации 

Как это проходило
Терроризм – одна из самых опасных 

проблем человечества 21 века. На сегод-
няшний день деятельность экстремистских 
организаций и  группировок представляет 
собой серьёзную угрозу безопасности  и  
территориальной целостности  России. 
Для борьбы с  терроризмом и  экстремиз-
мом в России  требуется богатый арсенал 
сил и  средств, постоянное совершенство-
вание стратегии  и  тактики. 

Командованием космодрома и  воен-
нослужащими  ПАТ регулярно проводятся 
мероприятия, направленные на повышение 
уровня подготовки  в вопросах противо-
действия терроризму. Одним из таких ме-
роприятий как раз и  стал смотр-конкурс  
«Лучшее подразделение антитеррора во-
инских частей 1 ГИК МО РФ», который те-
перь будет  проводиться на космодроме 
ежегодно.

Хочется отметить, что данный смотр-кон-
курс  направлен не только на проверку те-
оретических знаний личного состава ПАТ 
воинских частей, но и  на совершенствова-
ние практических навыков – это проверка 
как боевой и  физической, так и  психологи-
ческой готовности. Поэтому организаторы 
мероприятия старались передать реальную 
атмосферу боевых действий. Взрывы, вы-
стрелы, дым – всё это, безусловно, влияло 
на психику и  поведение участников смо-
тра-конкурса.

Соревнования проходили  в пять эта-
пов. На первом этапе комиссией конкурса 
оценивался уровень теоретической подго-
товки  личного состава ПАТ. По результа-
там тестирования лучше всех к этапу были  
подготовлены воинские части  14056 и  
14276. 

Следующий этап соревнований вклю-
чал в себя проверку огневой подготовки  
военнослужащих. Каждый участник смо-
тра-конкурса оценивался по результа-
там выполнения практических стрельб из 
стрелкового оружия и  выполнения нор-
мативов по огневой подготовке. На этом 
этапе соревнований наилучшим образом 
проявила себя команда ПАТ войсковой ча-
сти  14276. 

В ходе проведения третьего этапа кон-
курса оценивалась готовность к пресече-
нию террористической угрозы на объектах 
воинской части. Высокий уровень такти-
ко-специальной подготовки  показала ко-
манда из войсковой части  14003.

Затем комиссия конкурса оценивала 
физическую подготовку личного состава 
ПАТ. На четвёртом этапе участники  сорев-
новались в выполнении  подтягиваний на 
перекладине, в челночном беге, в беге на 3  

километра с  оружием и  экипировкой и  в 
групповом выполнении  приемов рукопаш-
ного боя. В соревнованиях по физической 
подготовке лучшими  стали  военнослужа-
щие ПАТ войсковой части  14056.

Заключительный и  самый насыщенный 
нормативами  этап – это оценка уровня ин-
дивидуальной практической подготовки  
личного состава ПАТ. Сначала все пред-
ставители  команд выполнили  норматив по 
надеванию общевойскового противогаза 
на время. Затем в экипировке преодолели  
штурмовую огневую полосу. Главным ус-
ловием выполнения этого норматива было 
чёткое и  быстрое ориентирование на не-
знакомой местности  в условиях малой ви-
димости  и  боевой обстановки.

Далее все команды разделились по 
группам: стрелки-санитары выполняли  
норматив по оказанию первой медицин-
ской помощи  в условиях ведения боя, 
стрелки-связисты для успешного выполне-
ния задачи  готовили  к работе и  настраи-
вали  радиостанцию, а химикам-разведчи-
кам требовалось в противогазе на время 
обнаружить с  помощью специального при-
бора несколько источников ионизирующе-
го излучения. 

Для военнослужащего ПАТ нужна не 
только отличная боевая и  физическая 
подготовка, но и  немаловажно поддержа-
ние высокого уровня морального и  психи-
ческого состояния.  Для проверки  этого и  
стал отдельный норматив по выполнению 
специальной задачи  в условиях макси-
мально приближённых к боевым. В ходе 
прохождения дистанции  на участников 
оказывалось психологическое воздействие 
при  помощи  имитации. Выполняя основ-
ную задачу и  при  этом оставаясь незаме-
ченным для противника, участникам нужно 
было выполнить задания на проверку кон-
центрации  внимания. 

По словам начальника группы психоло-
гической работы войсковой части  13991 
капитана Горелой О. Н., в целом все участ-
ники  соревнований показали  высокий 
уровень психологической подготовки  и  
с  заданиями  справились. А самыми  вни-
мательными  и  стрессоустойчивыми  ока-
зались военнослужащие ПАТ комендатуры 
охраны и  обслуживания войсковой части  
13991.

По результатам пятого этапа с  одина-
ковым количеством очков первыми  стали  
воинские части  14056 и  14003.

Поздравляем победителей!
Всего в соревнованиях участвовало 10 

команд – представителей разных воин-
ских частей космодрома. По итогам суммы 
очков за прохождение всех этапов побе-
дительницей смотра-конкурса на лучшее 
подразделение антитеррора стала коман-
да войсковой части  14056, которой достал-
ся переходящий вымпел. Второе место 

заняло подразделение войсковой части  
14003, а третье досталось войсковой части  
14276. 

Также организаторами  конкурса по 
результатам оценки  индивидуальных 
действий было определено несколь-
ко номинаций. Одна из самых важных 
– «Лучший командир ПАТ 1 ГИК». Ведь 
именно от командира зависит целена-
правленность и  слаженность всего под-
разделения, его духовное и  физическое 
состояние. Он пример для своего воин-
ского коллектива. Итак, по итогам сорев-
нований лучшим командиром ПАТ стал 
старший лейтенант Сорока Д. А. (вой-
сковая часть 30107). 

Вот они, победители  в индивидуальных 
номинациях:

«Лучший стрелок-санитар» - рядовой 
Чачелкин И. А. (войсковая часть 14003); 

«Лучший химик-разведчик» - рядовой 
Ерин Д. С. (комендатура охраны и  обслу-
живания войсковой части  13991); 

«Лучший стрелок-связист» – ефрейтор 
Звягинцев Р. А. (войсковая часть 14003);

«Лучший командир функциональной 
подгруппы» - ефрейтор Ахатов А. Р. (вой-
сковая часть 14056).

За лучшие результаты, достигнутые в 
ходе выполнения нормативов по физиче-
ской подготовке, в номинации  «Воин-спор-
тсмен» победил капитан Лаврищев А. В. 
(войсковой части  14003).

Об организации
Несмотря на то, что смотр-конкурс  был 

проведён впервые, организаторы работа-
ли  очень слаженно и  профессионально. А 
многие из них, поверьте, очень творчески  
подошли  к своей работе: непросто было 
создать атмосферу, максимально прибли-
жённую к боевым условиям. 

«Очень важно, чтобы это мероприя-
тие достигло всех поставленных целей и  
задач. Мы надеемся, что участие в смо-
тре-конкурсе послужит повышению уров-
ня боевой, физической и  психологической 
подготовки  у военнослужащих и  сыграет 
большую роль в сплочении  воинских кол-
лективов ПАТ космодрома», - отметил на-
чальник группы по организации  противо-
действия терроризму гарнизона капитан 
Акименко Максим Евгеньевич. 

Из первых уст 
После окончания мероприятия участ-

ники  соревнования – военнослужащие 
подразделений антитеррора космодрома 
- поделились своими  впечатлениями  о 
конкурсе: 

Командир подразделения антитерро-
ра комендатуры охраны и обслуживания 
войсковой части 13991 капитан Алек-
сандр Лукьянов: «В значительной степени 
мое подразделение антитеррора научилось 
выполнять свои задачи. Но все равно, нуж-

СОРЕВНОВАНИЯ 
КАК СРЕДСТВО 
ПОДГОТОВКИ
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21 июля в гарнизонном Доме 
офицеров состоялась тех-
ническая конференция, на 

которой рассматривались вопросы 
обеспечения безопасности дорожно-
го движения

Основными целями 
конференции были:

- предупреждение дорожно-транс-
портных происшествий, нарушений 
Правил дорожного движения при  экс-
плуатации  транспортных средств во-
еннослужащими;

- предупреждение случаев управ-
ления транспортными  средствами  в 
состоянии  алкогольного опьянения;

- доведение анализа ДТП и  нару-

шений ПДД с  участием военнослужа-
щих 1 ГИК МО;

- повышение личной ответствен-
ности  военнослужащих при  управле-
нии  транспортными  средствами;

- повышение нравственного и  пра-
вового уровня знаний военнослужа-
щих.

Перед собравшимися выступили: 
заместитель командира по вооруже-
нию – начальник службы вооружения 
войсковой части  13991 полковник 
Жильцов И.С. с  докладом «Анализ 
аварийности  на транспорте, причины 
ДТП», заместитель командира войско-
вой части  13991 по работе с  личным 
составом полковник Сгибнев Е. В. с  
докладом «Личная недисциплиниро-

ванность военнослужащих – основная 
причина ДТП, совершения правонару-
шений».

На космодроме постоянно прово-
дится профилактическая работа по 
предотвращению нарушений Правил 
дорожного движения, но, к сожале-
нию, не прекращаются правонаруше-
ния среди  военнослужащих, такие как 
управление личным автотранспортом 
в состоянии  алкогольного опьянения. 
Всего с  начала 2018 года  и  по на-
стоящий момент на космодроме со-
вершено 6 административных право-
нарушений. 

Данные правонарушения совер-
шили  военнослужащие по контракту: 
младший сержант Степанов М.М. (во-
йсковая часть 13973), капитан Борисов 
Н.А. (войсковая часть 01349), стар-
ший сержант Кузнецов А.Н. (войско-
вая часть 25522), рядовой Есиков Н.А. 
(УФПС), старший лейтенант Калинин 
С.Ю. (войсковая часть 12403), старший 
сержант Грачёв В.Г. (войсковая часть 
25522).

Совершение данных правонаруше-
ний влечёт за собой увольнение из 
рядов Вооружённых Сил Российской 
Федерации.

Также в ходе конференции  подроб-
но обсуждались вопросы, связанные с  
совершением дорожно-транспортных 
происшествий. Были  показаны виде-
оматериалы с  мест аварий, проанали-
зированы их причины и  последствия.

На конференции  выступили  на-
чальник ОГИБДД ОМВД РОССИИ  по 
ЗАТО г. Мирный майор полиции  Но-
сырев Э.В., ВрИО начальника 32 ВАИ  
(территориальной) капитан Туловчи-

ков В. В., помощник военного проку-
рора гарнизона Мирный старший лей-
тенант юстиции  Петров Н.Я., а также 
начальники  автомобильных служб во-
инских частей космодрома.

В конце технической конференции  
до всех участников была доведена 
информация о том, что в областной 
закон № 172-22-03  «Об администра-
тивных правонарушениях» в декабре 
2017 года введена статья 7.9, соглас-
но которой размещение транспортно-
го средства на газоне, цветнике или  
иной территории, занятой травянисты-
ми  растениями, влечёт наложение ад-
министративного штрафа на граждан 
в размере 1 тысячи  рублей, а повтор-
ное, в течении  одного года, - наложе-
ние административного штрафа на 
граждан в размере 3  тысяч рублей. 
В случае, если  правонарушение по 
статье этого закона совершено воен-
нослужащим, то он, в соответствии  со 
статьёй 2.5 КоАП, привлекается к дис-
циплинарной ответственности.

В соответствии  с  Правилами  бла-
гоустройства на территории  города 
Мирный газон – это территория с  
улучшенным естественным или  ис-
кусственным травяным покровом (или  
предназначенная для такового), не от-
носящаяся к проезжей части  и  обо-
чине дороги. Поэтому во избежание 
конфликтных ситуаций всем военнос-
лужащим и  гражданским специали-
стам, имеющим личный автотранспорт, 
не стоит ставить свои  автомобили  на 
газонах.

Пресс-служба космодрома
Фото Андрея МОРГУНОВА

Обеспечим безопасность дорожного движения!

но работать в этом направлении, добиваясь 
максимального взаимодействия между все-
ми военнослужащими подразделения. Лю-
бой просчёт будет стоить нам очень дорого. 
Поэтому нужно работать без пауз, решитель-
но, на опережение и даже дерзко. Но эта 
дерзость должна быть направлена, прежде 
всего, и только на террористов. Такие сорев-
нования необходимы, ведь они позволяют 
всем военнослужащим почувствовать надёж-
ное плечо друга, достичь полного понимания 
между сослуживцами, что называется, с по-
луслова.

Наше подразделение слаженно действо-
вало в самой сложной обстановке. Военнос-
лужащие на соревнованиях показали хоро-
шую физическую подготовку, тактическую 
выучку, умение отражать фланговые атаки, 
уничтожать самые разнообразные цели. 
Наши тренировки прошли не зря, мы вы-
ступили на смотре-конкурсе достойно. Наш 
результат, конечно, не первый, но, увидев 
своих соперников в действии, я понял, что 
нам еще есть к чему стремиться и чему по-
учиться. 

Соревнования ещё раз подтвердили ис-
тину, что не бывает простых воинских специ-
альностей. К примеру,  в номинации «Лучший 
химик-разведчик» первым стал военнослу-
жащий моего подразделения рядовой Ерин 
Д.С. Он мастерски выполнил все поставлен-
ные задачи. Я очень горжусь им».

Стрелок группы блокирования под-
разделения антитеррора войсковой части 
13973 ефрейтор Денис Калинин: «Самым 
запоминающимся этапом смотра-конкурса 
для меня стал марш-бросок на 3 километра 
в полной экипировке. Перед его началом с 
нами работали психологи, они умело повы-
сили наш уровень мотивации. Спасибо им за 
это огромное. Сам марш-бросок – это се-
рьезное испытание всего коллектива, очень 
важно было пройти всю дистанцию всем 
вместе. Ближе к финишу сил не осталось 
уже ни у кого, а ведь сразу после финиша, 

нам предстояло еще выполнить комплекс ру-
копашного боя с оружием. Казалось, что мы 
не справимся, а ещё и отстающие стали по-
являться, но им мы все помогали и словом, 
и делом. Это испытание сплотило нас еще 
сильнее.  Даже теперь, когда конкурс закон-
чился, мы во всем друг другу помогаем».

Стрелок-связист подразделения ан-
титеррора войсковой части 14003 еф-
рейтор Руслан Звягинцев: «Тренировки к 
смотру-конкурсу были у нас очень хорошо 
организованы. Я очень благодарен своему 
командиру взвода и всем военнослужащим 
узла связи, именно благодаря им я занял 
первое место в номинации «Лучший стре-
лок-связист», все мои знания и умения - это 
в первую очередь их заслуга. Спасибо вам, 
командиры! 

Ярким пятном в моих воспоминаниях на 
всю жизнь останется преодоление штурмо-
вой огневой полосы: все горит, отовсюду 
слышны выстрелы и взрывы, а ты со свои-
ми товарищами бежишь по ней. Именно на 
этой полосе  я понял, что  выражение «с ним 
хоть в огонь, хоть в воду» я могу сказать в 
отношении каждого военнослужащего на-
шего ПАТ. Парни просто делали свое дело и 
всегда помогали друг другу, поддерживая в 
трудные минуты. 

Наш результат – 2 место. Наши сопер-
ники очень достойно выступили, но я думаю, 
что на следующий год первое место будет 
точно за нами. Мы уделим подготовке боль-
ше времени и внимания, а прошедшие со-
ревнования для нас стали первым шагом в 
этой подготовке».

Химик-разведчик подразделения ан-
титеррора войсковой части 01349 еф-
рейтор Павел Сошенков: «Нам тяжело 
дался марш-бросок, но сломить наш дух он 
не смог.  Мы же смогли собраться с сила-
ми перед последним этапом. Прохождение 
горящей полосы препятствий под звуки вы-
стрелов и взрывов будет мне вспоминаться 

всю жизнь. Это непередаваемые ощущения, 
которые невозможно описать словами, меня 
поймет только тот, кто прошёл эту полосу. 
Нет, она не показалась мне сложной, но вот 
серьезной - да. После были индивидуальные 
нормативы, и мы разделились на 4 коман-
ды для их выполнения, так получилось, что я 
быстрее всех справился со своим заданием 
и сразу  пошел поддерживать своих товари-
щей.  

Я считаю наш результат достойным, но 
он показывает, что нам есть к чему стремить-
ся. Скоро я подписываю контракт и уверен, 
что  в следующем году наше подразделение 
станет первым, а я лучшим химиком-развед-
чиком».

Командир группы блокирования под-
разделения антитеррора войсковой ча-
сти 25922 ефрейтор Анатолий Попов: 
«Каждодневная подготовка помогла нам до-
стичь хорошего результата. На первом этапе 
смотра-конкурса мы заметили в других под-
разделениях военнослужащих, проходящих 
службу  по контракту, и нам, кто пришёл слу-
жить в Вооружённые Силы Российской Фе-
дерации всего на один год, очень хотелось 
показать,  что мы можем не меньше. Все мы  
понимали, что от каждого из нас зависит об-
щий результат, никому не  хотелось подво-
дить команду, все старались, выкладывались 
полностью.  Я считаю, что такие мероприя-
тия очень сближают коллектив и позволяют 
показать, кто на что способен».

Стрелок-санитар подразделения анти-
террора войсковой части 30107 рядовой 
Егор Гусаров: «Хорошую боевую выучку про-
демонстрировали мои товарищи из группы 
блокирования. Их действия отличались сла-
женностью и готовностью решать сложные 
задачи в любых условиях. Они прикрывали 
меня, пока я оказывал помощь условно ра-
ненному товарищу. Мы все были как одно 
целое.  Благодаря командной работе мы вы-
полнили норматив по эвакуации раненного 

очень хорошо. Спасибо вам, друзья!».

Командир группы блокирования под-
разделения антитеррора войсковой ча-
сти 14056 ефрейтор Ашрафджон Ахатов: 
«Конкурс завершен. Результаты уже извест-
ны. Мы добились первого места. Этот ре-
зультат дался нам нелегко. Хочу заметить, 
что в нашем подразделении, которое стало 
призёром смотра-конкурса, служат, в ос-
новном, военнослужащие по призыву. Тре-
нировки проходили каждый день, наш ко-
мандир всегда был рядом, он практически 
жил с нами. Постоянно держал нас в тонусе 
и очень сильно поддерживал морально. Я 
убеждён, что в реальном бою мы с нашим  
командиром взвода справимся с любым 
противником, остановим и уничтожим силь-
ного и подготовленного врага. Именно наш 
командир сумел за короткий срок сплотить 
подразделение, сделать нас единой коман-
дой, способной побеждать в экстремальных 
ситуациях. Наш результат - это в большей 
степени его заслуга, я, как и все мои товари-
щи, очень гордимся, что мы проходим служ-
бу под его командованием. Так же как в сво-
ем командире я уверен и в своих товарищах: 
на протяжении всего конкурса, даже в самые 
трудные и критические моменты, никто не 
спасовал и не сдался. Спасибо вам, ребята! 

Только сильный, закалённый военнос-
лужащий не спасует на марш-броске, пре-
одолеет все препятствия, а потом откроет 
огонь по условному противнику, поразит все 
мишени. Любой профессиональный военный 
скажет, что выполнить такую задачу сложно. 
Из всего этого можно сделать только один 
вывод: уделяйте больше времени своей бое-
вой подготовке, и результат не заставит себя 
ждать, ведь чтобы чего-то достичь, нужно на-
прячься».

Анастасия АНДРЕЕВА
Владимир СОЛОВЬЁВ

Фото Андрея МОРГУНОВА
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Нынешние дети не знают дополнительных каникул 
из-за морозов. А тогда это было в порядке вещей. 
Школьники 90-х ждали морозов, чтобы прокричать: 

«Ура! Не учимся!» В таком холоде, действительно, было 
невозможно ни вести уроки, ни воспринимать учебный 
материал – порой пар шел изо рта. Особенно отличился 
1997 год. Кажется, только чудо помогло не разморозить 
город. Эту проблему, а вместе с ней еще массу других 
выпало решать первому избранному мэру Мирного – 
Александру Корыгину. Но обо всем по порядку.

В то время законодательство позволяло совмещать долж-
ность первого лица города с  депутатством. А.А. Корыгин 
успевал не только руководить Мирным, но и  исполнять 
обязанности  председателя постоянной комиссии  област-
ного Собрания депутатов.

После декабрьских выборов структура городской вла-
сти  изменилась. Органы местного самоуправления теперь 
состояли  из мэра, муниципального Собрания и  админи-
страции  муниципалитета. Александр Корыгин взял себе 
заместителем по финансово-экономическим вопросам 
предпринимателя Александра Аксюту, который активно 
поддерживал его во время предвыборной гонки. Руко-
водителем администрации  муниципалитета стал Виктор 
Спиридонов – бывший начальник управления по делам 
молодежи, культуры и  спорта. Помощником мэра по ра-
боте в муниципальном Собрании  депутатов был избран 
Юрий Портянкин.

Пенсии и жилье – обещания надо выполнять
Первым делом мэр начал решать проблему с  задерж-

кой выплаты пенсий. Он издал постановление, в соответ-
ствии  с  которым взносы в пенсионный фонд оставались в 
городе, а не уходили  в общий областной котел, чтобы за-
тем, с  большим опозданием, вернуться в руки  мирнинских 
пенсионеров. Постановление оспаривала прокуратура, от-
менял суд, было много шума. Но мэр все-таки  добился 
своего. Результатом его борьбы стал договор с  област-
ным отделением Пенсионного фонда, и  наши  пенсионеры 
стали  получать деньги  вовремя (ну, или  с  минимальными  
задержками).

Еще одна из главных забот мэра – программа отселе-
ния из ЗАТО. Он приложил все усилия, чтобы она в Мир-
ном действительно заработала. В предвыборной програм-
ме Корыгина в разделе «Первоочередные мероприятия» 
было написано: «Принять решение о создании  базы дан-
ных нуждающихся в улучшении  жилищных условий в го-
роде и  потребности  федеральных средств на отселение 
из ЗАТО». И  такая база – предварительный учет – начала 
создаваться. Выполнял эту миссию потребительский союз 
военнослужащих и  граждан г. Мирного «Союз Жилье-Мир-
ный». В администрации  тогда такой учет еще, видимо, не 
велся. Из информации  в газете «Вестник космодрома» 
«Создание базы данных – первый шаг» В. Надеждина: «В 
муниципалитет представлены полученные от жителей го-
рода заявки. Всего подали  заявления 356 человек. 295 
из них – на 1998 год. В  том числе 176 – гражданское 
население, остальные имеют право на дополнительные 
льготы согласно закону «О статусе военнослужащих». На 
отселение в будущем году всех желающих, вставших на 
предварительный учет, требуется 35 млрд. рублей, что в 
10 раз больше планируемой цифры в соответствующей 
строке бюджета на текущий год. Причем, по нашей оцен-
ке, предварительный учет прошли  примерно 30 процентов 
нуждающихся в отселении  из города…».

При  Александре Корыгине людям не только выпла-
чивалась компенсация за сданное в Мирном жилье – эта 
практика началась двумя годами  ранее. Закон о ЗАТО 
приняли  в 1992 году, заработал он в Мирном в 1995-м 
– в бюджет Мирного стала приходить определенная сум-
ма на отселение из федерального бюджета. Но Корыгин 
начал изыскивать средства еще и  в местном бюджете, 
чтобы вступать в долевое строительство и  покупать квар-
тиры для желающих отселиться. Люди  стали  переезжать 
в Санкт-Петербург, Московскую область и  другие регио-
ны. Информация из подшивки  «Вестника» за 1998 год: «В 
1997 году из Мирного было отселено 50 семей. В том чис-
ле 3  квартиры были  приобретены путем купли-продажи, 
3  – в средней полосе России  и  11 квартир в Санкт-Пе-
тербурге по договору долевого строительства. 31 семье 
выплачена денежная компенсация».

Разруха в клозетах и головах
Надо сказать, что мэр сразу взял газету «Вестник кос-

модрома» в оборот. Была введена рубрика «Полчаса у 
мэра», которая располагалась на 1 полосе (чуть позднее 
здесь же появилась и  рубрика «Будни  космодрома»). Фев-
ральские выпуски  «Вестника» дарят нам в «мэрской» ру-
брике такие новости: «Городская больница из-за нехват-
ки  средств крайне плохо обеспечивается бельем, роддом 
находится на грани  закрытия из-за отсутствия пеленок», 
«За последнее время в горбольнице произошло два чрез-
вычайных происшествия: смерть ребенка на дому и  вызов 
«скорой» к беременной школьнице прямо в школу. Эти  
случаи  выходят за рамки  медицины и  приобретают соци-
альный характер. У нас  в городе так же встает проблема 
отказных детей. Поэтому идет разговор о создании  реа-
билитационного центра и  открытии  приюта в санатории  
«Лесная поляна»», «Комитет по управлению имуществом 
решает вопрос  о передаче детского сада № 4 в собствен-
ность города. В это помещение планируется перевести  
детское отделение городской поликлиники».

Кстати  говоря, передача социальной сферы в соб-
ственность города от военных шла постепенно или, даже 
можно сказать, очень медленно. Быстрее можно было 
только «скинуть» - без должного финансового обеспече-
ния. Мэр в условиях безденежья принимать те же садики  
не спешил, а Министерство обороны уже не выделяло им 
на житье-бытье ни  копейки. Поэтому несколько закрытых 
из-за спада рождаемости  садиков (а их в лучшие времена 
было 14) оказались заброшенными. Но были  и  исключе-
ния. В одном из бывших садиков разместилось детское 
отделение поликлиники, в другой переехал Дом детского 
творчества (бывший Дом пионеров).

А вот еще одна заметка из той же рубрики, которая, 
как лакмусовая бумажка, проявляет следы того разруши-
тельного во всех смыслах времени. «Врачами  проведено 
обследование группы 15-летних девочек. Оказалось, что 
50 процентов из них уже живут половой жизнью. Причем 
не только со своими  сверстниками, но и  со взрослыми  
дядями. От несчастной любви  две юные мирянки  пыта-
лись покончить с  собой, но врачи  спасли  им жизнь… А 
как обстоят дела у мальчишек, которых вот-вот пригласят 
в военкомат? Оказывается, не очень-то хорошо. Многим 
из них недостает нормального веса, соответствующего 
их возрасту. Одна из причин этого – хроническое недо-
едание. Решили  врачи  заняться и  флюорографическим 
обследованием населения, но план сорван, так как вышла 
из строя допотопная аппаратура. Но все же они  успели  
выявить несколько человек, больных туберкулезом, в том 
числе и  бакносителей. Новое оборудование стоит 120 
млн. рублей. А.А. Корыгин пообещал изучить вопрос  о 
его приобретении. В целом же в горбольнице растет со-
циальная напряженность, так как коллектив 4-й месяц не 
получает зарплату».

События особой важности
1 марта 1997 года Указом Президента РФ №182 на-

чальником космодрома «Плесецк» в составе ВКС был на-
значен полковник Проников Владимир Павлович.

15 марта 1997 года в штабе центра, где, как правило, 
деловая обстановка, царило необычное оживление. На-
чальник штаба принимал поздравления от сослуживцев в 
связи  с  назначением на должность начальника космодро-
ма. Впереди  ждала ответственная и  интересная работа. 
Но осуществить задуманное не удалось. Обстоятельства 
оказались сильнее.

Вот что говорит Владимир Павлович о том этапе своей 
жизни: «Где-то в сентябре 1996 года позвонил командующий 
ВКС генерал-полковник Иванов В.Л. по ЗАС. Сначала подроб-
но расспросил обо всех делах в центре и подчинённых воин-
ских частях, а затем без всякой подготовки спросил: «Как ты 
относишься к тому, чтобы стать начальником космодрома?». 
Вопрос был неожиданным и настолько же трудным. В конце 
беседы командующий сказал: «Я уверен, что справишься». И 
только 1 марта 1997 года состоялся Указ Президента России 
о моём назначении. Я узнал об этом в тот же день от Ива-
нова В.Л. В это время я находился в отпуске у своей матери 
в Выборге. Позвонил Владимир Леонтьевич, поздравил мою 
маму, и потом мы долго говорили по телефону. Последние 
его слова были такие: «Носа не задирай. За боевой работой 
помни о людях. Удачи!».

В 1997 году Учебный центр отметил свое тридцатиле-
тие. За эти  годы подготовлены тысячи  специалистов для 
Ракетных войск, прошли  подготовку по новым ракетным 
комплексам свыше 70 боевых полков. Проведены такти-
ко-специальные учения, в ходе которых осуществлено 60 
учебно-боевых пусков. Все ракетные полки, прошедшие 

переподготовку в Учебном центре, поставлены на боевое 
дежурство и  успешно решают задачи  по обеспечению 
безопасности  нашей Отчизны.

Юбилей – и радость, и слезы
1997 год ознаменован сороколетием гарнизона и  

города. В празднестве принимали  участие губернатор 
области  А.А. Ефремов, полномочный представитель Пре-
зидента РФ по Архангельской области  М.Н. Белогубо-
ва, заместитель главкома РФСН генерал-полковник В.А. 
Никитин, епископ  Архангельский и  Холмогорский Тихон, 
представители  КБ и  заводов, многочисленные ветераны. 
Приезжал Г.Е. Алпаидзе, начальник полигона с  1963  по 
1975 год, Л.И. Долинов, В.С. Беда, Г.В. Фейтельсон, А.К. 
Буланов, В.Н. Рычагов, Б.Н. Морозов, Е.И. Махалин, И.П. 
Филатов, В.Н. Артеменко и  многие другие. «Весь цвет со-
рокалетней истории  Мирного собрался в нашем городе в 
юбилейные дни», - строчка из газеты.

А вот и  подробности: «19 июля в Мирном отмечали  
40-летие. День выдался солнечным и  теплым, как будто 
сама природа способствовала отличному праздничному 
настроению. Давно у нас  народ так не веселился. Новой 
традицией стало собираться на берегу озера, возле па-
мятника покорителям космоса. В этом году в полную силу 
заработал парк: лодочная станция, детские аттракционы 
«Батут-клоун», электромобили, организована работа торго-
вых точек и  уютных уличных кафе…» 

Пенсионеры города по этому случаю, помимо вовремя 
выплаченной пенсии, получили  единовременное пособие 
в размере 50000 рублей. Однако не всем юбилей принес  
радость. Для многих действующих военнослужащих он 
был омрачен принятым «наверху» решением объединить 
космодром и  полигон под крылом РВСН – или, иначе гово-
ря, вернуть оперившегося, вылетевшего из гнезда и  почу-
явшего запах свободы птенца обратно в теплое, надежно 
охраняемое место. Из выступления главнокомандующего 
РВСН генерал-полковника В.Н. Яковлева: «Предваритель-
ные оценки  показывают, что это объединение позволит 
исключить дублирующие и  параллельные структуры орга-
нов управления без ущерба для выполнения ракетных и  
космических программ. Командование РВСН уверено, что 
объединение полигона и  космодрома приведет к обра-
зованию единого работоспособного организма». Многие 
тогда поняли  – грядет сокращение. Но что оно примет 
масштабы столь грандиозные – в дни  юбилея еще не знал 
никто. И  кстати, многие «обидевшиеся» офицеры косми-
ческих частей решили  уволиться по собственной воле…

Голод не тетка, а холод не дядька
В конце октября депутаты муниципального Собрания 

отправили  обращение к главнокомандующему РВСН ге-
нерал-полковнику В.Н. Яковлеву в связи  с  чрезвычай-
ным положением, сложившимся в Мирном по подготовке 
к зиме. «Не дайте замерзнуть городу!» - взывали  они  к 
нему. «Несмотря на проводимые работы, ввод объектов к 
зиме отстает от графика на 1,5 месяца, а на улице зима. 
Планируемых денежных средств на подготовку к зиме 
1997-1998 года не поступало. Аварийная ситуация скла-
дывается с  тепловодоснабжением… На сегодняшний день 
котельные работают 30 и  более лет, срок эксплуатации  
котлов – 24 года. Все они  выработали  свой ресурс, тре-
буют замены… На сегодняшний день в городе из трех 
котельных отопительной является только одна… Соглас-
но расчетов теплопотребления дефицит тепла в городе 
составляет 96,6 Гкалл/час. Расчеты показывают, что мы 
можем нормально работать только до минус  21 градуса. 
Кроме дефицита тепла, в городе существует дефицит го-
рячей воды… Воды на подпитку тепловых сетей при  име-
ющейся мощности  не хватает… Эту проблему необходи-
мо решать в срочном порядке совместно с  достройкой 
второй отопительной котельной с  теплопроизводитель-
ностью 100 Гкалл/час, что позволит погасить дефицит как 
по теплу, так и  по горячей воде. Строительство котель-
ной начато в 1986 году. Год ввода в эксплуатацию – 1992. 
Жизнь показывает, что без ввода именно этой котельной 
мы замерзнем… Критическое положение с  обеспечением 
города питьевой водой…» В ответе начальник инженер-
но-технического управления РВСН генерал-лейтенант В. 
Довбня пообещал завершить в 1998 году строительство 
новой котельной.

Однако еле живое отопление – это только одно из не-
счастий мирян холодной зимой 1997 года. Из-за круглосу-
точно включенных обогревателей возникали  постоянные 
проблемы с  напряжением, часто электричество просто 
не выдерживало – люди  сидели  со свечками. Обогреть 
квартиру включенным газом – тоже возможности  не было, 
перебои  с  ним были  вызваны отсутствием денег у Гор-
газа на закупку синего топлива. Из рубрики  «Полчаса у 
мэра»: «Отопление, электричество и  газ требуют постоян-
ного контроля: на закупку газа 120 миллионов перечисле-
но месяц назад, но до сих пор газ в город не доставлен; 
жильцы домов в районе 4-й школы периодически  сидят 
без света по причине вышедшего из строя кабеля, а улицы 
Ломоносова и  Циргвава погружаются во тьму из-за пере-
грузок на линии, не рассчитанной на массу обогревателей 
в квартирах; на котельной из четырех котлов в понедель-
ник исправно работало лишь два…»

Это произошло 15 декабря в 18 часов по адресу ул. 
Ленина, д. 21. Хозяин, его жена и  четырехлетний сын нахо-
дились в метре от кухни, где рухнул потолок… Предпола-
гаемые причины: сырость и  холод в квартире, устаревшие 
конструкции  дома, выстроенного еще в 1961 году. Но… 
худа без добра не бывает. Чуть погодя семье предложили  
переехать в новую квартиру по ул. Степанченко, д.12а.

Рядом с  информацией о рухнувшем потолке на первой 
полосе «Вестника» размещены не менее красноречивые 
снимки, сделанные 17 декабря по адресу ул. Ломоносова, 
д.1. К полудню там, как и  во многих других домах города, 
было отключено все: свет, газ, тепло. Жители  развели  ко-
стер во дворе, прямо у подъезда, и  грели  на огне чайник. 
Рядом на фото стоят дети, которые, как написано в газете, 
к 13  часам сумели  только позавтракать.

«В соседнем доме жильцы тоже предпринимают по-
пытки  к выживанию – готовят еду на примусах прямо на 
лестничных клетках. А в это время мастер электрохозяй-
ства КЭУ Н.В. Хватов руководит восстановлением элек-
трического кабеля. В городе круглосуточно работают все 
службы обеспечения. Создана чрезвычайная комиссия. 
Но природа, преподнесшая очередной сюрприз с  мороза-
ми, и  другие обстоятельства пока сильнее».

К холоду, голоду, темноте в домах и  на улице добавь-
те еще дворы, заросшие мусором, для вывоза которого в 
Мирном не было бензина – и  картина рисуется прямо-та-
ки  адовая. Кстати, по годовому отчету горбольницы в 1997 
году в Мирном зафиксирована самая низкая рождаемость 
и  самая высокая смертность за последние 5 лет. Тем не 

Холодная зима 1997-го

Корыгин Александр Алексеевич
Декабрь 1996 г. - февраль 2002 г. - глава 
местного самоуправления ЗАТО Мирный

Полковник Проников Владимир Павлович
Начальник 1 ГИК МО в составе ВКС в 1997 году
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менее, были  у людей и  радости, и  праздники  – а иначе-то 
как  жить?..

Одной из хороших новостей стало сообщение о том, 
что мирнинский филиал АО «Артелеком» работает изо 
всех сил, чтобы как можно скорее ввести  в строй новую 
телефонную станцию. Как написано в газете, она решит 
множество проблем со связью и  предоставит массу но-
вых услуг: выход на другие населенные пункты по коду, 
возможность входа в Интернет и  т.д. «Отпадает необходи-
мость в блокираторах. Но, увы, сохранится необходимость 
воспитания среди  горожан уважительного отношения к 
работе связистов. Иначе как варварством не назовешь 
хронические случаи  обрыва трубок у телефонов-автома-
тов. А ведь каждая стоит более ста тысяч».

Еще немного позитива. В Мирном отстроен новый храм, 
осталось завершить внутреннюю отделку. На восьмой де-
путатской сессии  (в июле) принято решение о создании  
городской телестудии  в гостинице «Север». Еще на одной 
сессии  (26 ноября) депутаты постановили  объявить кон-
курс  на лучший эскиз герба Мирного. Победителю пообе-
щали  денежную премию в 1 миллион рублей (видимо, еще 
в старых деньгах, до деноминации  рубля, то есть до отсе-
чения от него трех нулей, оставалось чуть больше месяца).

Современные технологии  пришли  в хирургическое от-
деление нашего госпиталя. 2 сентября 1997 года произве-
дена первая лапароскопическая операция холецистэкто-
мии. Осуществил ее ведущий хирург госпиталя полковник 
медицинской службы Иван Васильевич Авдеев. Приказом 
Президента от 16 декабря ему было присвоено звание 
«Заслуженный врач России».

Плачевное решение
1997 год стал последним для Военно-космических сил. 

С назначением Министром обороны главнокомандующе-
го РВСН генерала армии  Сергеева И.Д. ликвидация ВКС 
стала лишь вопросом времени.

В связи  с  проводимой реорганизацией и  оптими-
зацией Вооружённых Сил Российской Федерации, в со-
ответствии  с  Указом Президента РФ от 16 июня 1997 
года, РВСН и  Военно-космические силы были  сокраще-
ны как рода войск. Бывшие РВСН, ВКС и  Войска ракет-
но-космической обороны были  объединены в новый вид 
Вооружённых Сил, за которым сохранилось прежнее на-
звание - Ракетные войска стратегического назначения. 
Фактически  произошло поглощение ВКС более сильной 
структурой.

Соединения и  части  53  ГИП (РВСН) и  1 ГИК (ВКС) 
15 декабря 1997 года реорганизованы в единый 1-й Го-
сударственный испытательный космодром Министерства 
обороны Российской Федерации  в составе РВСН.

Предполагалось, что объединение РВСН и  ВКС даст 
возможность сократить численность войск за счёт инте-
грации  или  ликвидации  параллельных дублирующих 
структур в органах управления, частях, учреждениях.

Последствия оказались плачевными. Достаточно бы-
стро стала проявляться тенденция снижения эффектив-
ности  управления космическими  силами  и  средствами. 
Потери  от столь опрометчивого решения вскоре стали  
весьма заметными.

Впоследствии  в 2001 году Президент Российской Фе-
дерации  указал, что решения по реорганизации  1997 года 
были  поспешными  и  ошибочными.

Глядя в год будущий
В декабре корреспондент газеты А. Потехина взяла у 

мэра А. Корыгина интервью. Прошел как раз год, как он 
занял это кресло. Разговор был не только о городских 
проблемах. Зашел он и  об объединении  ракетчиков и  
космонавтов: «С объединением ВКС и РВСН не уверен, что 
космодром «Плесецк» сохранит тот статус международной 
космической гавани, который у нас был до этого. Не уве-
рен в том, что американские и немецкие налогоплательщики 
согласятся с тем, что средства, отпущенные ими на разви-
тие космических программ, будут идти через Ракетные во-
йска стратегического назначения. Появились публикации, 
что деньги, предназначенные для «Рокота», могут уйти на 
испытания ракеты стратегического назначения «Тополь-М». 
Это вопрос большой международной политики. А для нашего 
города этот вопрос стоит так: или на космодроме будут и 
дальше развиваться международные космические програм-
мы, или у нас эта деятельность прекратится. По опыту про-
шлых лет, работая с ВКС, мы стремились к тому, чтобы часть 
средств от запусков международных космических аппаратов 
оставлялась на развитие города. Если теперь все средства 
будут проходить через РВСН, которые снижают финансиро-
вание инфраструктуры города, то надеяться на что-то луч-
шее не приходится».

Действительно, как показало время, после включения 
ГИК в состав РВСН международное сотрудничество здесь 
если  и  не совсем пропало, то постепенно стало сходить 
на нет. Можно сказать, космодром просто доводил до пол-
ного исполнения ранее взятые обязательства. 

Тем не менее, в объединении  полигона и  космодрома 
мэр Корыгин увидел не только минусы, но и  плюсы. «Если 
раньше пятая котельная была передана на баланс ВКС, а 
оборудование к ней принадлежало РВСН, то теперь есть ре-
альная возможность достройки этой котельной – это крайне 
необходимо сейчас городу. Самый большой плюс вижу в том, 
что гарнизон стал единым. Издавна известно, что два медве-
дя в одной берлоге не уживаются…».

Что верно, то верно. В конце года одному из «медве-
дей» пришлось покинуть «берлогу» - космодром проводил 
своего последнего командира В.П. Проникова в Москву. 
Сообщение в газете: «15 декабря успешно состоялся по-
следний для него пуск с  космодрома,  и  первый раз ря-
дом с  Прониковым во время пуска была его семья. 23  
года он отдал космодрому и  9 месяцев был его началь-
ником. Накануне отъезда состоялась встреча Проникова с  
увольняемыми  офицерами. Приветствовали  Владимира 
Павловича стоя. С 17 декабря он стал находиться в рас-
поряжении  командующего РВСН.  «Жизнь все-таки продол-
жается, несмотря ни на что! Берегите традиции, заложенные 
ветеранами гарнизона. Горжусь вами и никогда не забуду 
тех, с кем служил рядом», - последние слова командира 
за несколько минут до отхода поезда, зафиксированные 
«Вестником».

Генерал-лейтенант Гринь В.А., вспоминая тот пери-
од: «Противоречий среди офицерского состава ракетных и 
космических частей не было. Конфликт был в Москве. Когда 
я был заместителем начальника полигона Олейника Ивана 
Ивановича, а потом некоторое время Перминова Анатолия 
Николаевича - у нас не было проблем. Искусственное нагне-
тание ситуации происходило сверху. Кому-то надо было по-
мешать образованию космических сил как отдельной струк-
туры.

Изначально пути развития космонавтики и ракетных во-
йск стратегического назначения расходились. Ещё с идео-
логии пошло расхождение. И то, что говорят: «У вас ракеты, 
у нас ракеты…» - это абсурд. Дело не в ракетах. Работа бо-
евого расчёта боевого ракетного комплекса заканчивается 
после нажатия кнопки «Пуск». В то время как у космических 
войск она этим только начинается. Аппаратом необходимо 
управлять ещё не менее 3-4 лет. Для нас запуск - лишь ма-
лый эпизод боевой работы. Её продолжение - в работе с за-
пущенными аппаратами.

Далее расхождение в технике. Изначально для космоса 
использовались ракеты, которые стояли на боевом дежур-
стве. Но требования к выведению, к освоению космоса, 
требования к доставке полезной нагрузки на околоземную 
орбиту или за её пределы менялись. Появилась и была ре-
ализована потребность в более совершенных средствах 
доставки, современных космических комплексах. Новое по-
коление техники требовало и новых организационных форм 
– это была объективная необходимость. И возвращение в 
2001 году к этой структуре означало понимание того, что со-
бытия 1997 года были ошибкой.

И ни в коем случае нельзя забывать внешнеполитический 
фактор. Входя в состав Ракетных войск, мы брали на себя 
все обязательства по выполнению положений договоров о 
сокращении и ограничении стратегических вооружений. Кро-
ме того, мы не могли эффективно организовать международ-
ное космическое сотрудничество. Никто не шёл на это, когда 
космическое направление у нас находилось в структуре, за-
нимавшейся ядерным сдерживанием».

Генерал-лейтенант Журавлёв Юрий Михайлович, на-
чальник 53  ГИП МО, 1 ГИК МО в 1993-1999 годах: «Мне 
довелось быть руководителем в тот исторический период, 
когда РВСН подвергались наибольшему реформированию: 1 
декабря 1989 года – космические управления были выделе-
ны из состава полигона, 10 декабря 1994 был создан 1 ГИК 
МО РФ в составе Военно-космических сил, 15 декабря 1997 
года создан объединённый 1 ГИК МО РФ в составе РВСН. 
Но, несмотря на все, мягко говоря, организационно-штатные 
реформы, постоянные сокращения численности как испыта-
тельных частей, так и частей обеспечения и обслуживания, 
службы полигона и космодрома слаженной и чёткой работой 
решали все поставленные задачи».

Все, объединение завершилось. В предпоследнем 
номере года – интервью об этом редактора газеты Л. 
Кривенкова с  начальником космодрома «Плесецк» гене-
рал-лейтенантом Ю. Журавлевым: «Путем реформирования 
создана оптимальная организационно-штатная структура… 
Это единый военный организм, имеющий управленческую 
структуру и подчиненные части: центры испытаний и при-
менения космических средств и испытательное управление 
для отработки ракетных комплексов стратегического назна-
чения...».

Бывшие части  ВКС стали  называться частями  запу-
ска. На вопрос  о тех, кто остался за бортом реформиро-
вания, генерал ответил следующее: «Мы постарались вни-
мательно отнестись к каждому человеку… Понятное дело, 
некоторые должности предлагались с меньшим объемом ра-
боты, одни соглашались их занять, другие подали рапорт об 
увольнении из армии… Допускаю, что кто-то остался обижен, 
но нельзя раздувать штаты, иметь два одинаковых управле-
ния при сокращении решаемых задач и объемов испытаний. 
Было время, отсюда в год запускалось70-80 ракет, а в теку-
щем – всего девять…».

Статья подготовлена по заданию редакции газеты 
«Панорама Мирного» Татьяной РОГОВОЙ

Использованы фото и материалы из газеты «Вестник 
космодрома» (1997-1998 год), книг «Полигон особой 

важности» (1997 год), «Город, устремленный в будущее» 
(2009 год), «Северный космодром России» (2007 год)

Руководство космодрома, испытательного цен-
тра РКК среднего класса и в/ч 14003
на СК №2. Слева направо: полковники 
Ружейников А.В.,Коптев В.Г., Проников 
В.П., Тюрин В.Д., Героев В.В. 
Март 1997 года

Начальник космодрома генерал-лейтенант 
Журавлёв Ю.М. и начальник штаба полигона 
генерал-майор Юдин Н.В. 1997 год 

Администрация Мирного сообщает, 
что 20 сентября 2018 года в 10 ча-
сов 00 минут по московскому време-
ни  по адресу: 164170, Архангельская 
область, г. Мирный, ул. Ленина, д. 33, 
каб. 316 состоится аукцион на пра-
во заключения договора о развитии  
застроенной территории: квартал 
29:25:010109 г. Мирный Архангель-
ской области, ограниченной ул. Лени-
на, ул. Мира, ул. Овчинникова и  вну-
триквартальным проездом до дома 25 
по ул. Ленина, площадью 13700 кв.м.

Документация о проведении  аукцио-
на, проект договора, образцы документов, 
необходимые для участия в торгах раз-
мещены на официальном сайте Россий-
ской Федерации  http://www.torgi.gov.ru 
и  на сайте муниципального образова-
ния «Мирный»: http:www.mirniy.ru.

ВНИМАНИЕ!
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ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА

«Мобильный избиратель» в Архангельской 
области: где находишься, там и голосуешь
В Единый день голосования 9 сентября 2018 года на территории  Архан-
гельской области  для удобства избирателей будет применяться система 
«Мобильный избиратель».

Впервые систему применили  на прошедших выборах Президента 
России. Придя на смену открепительным удостоверениям, она предоста-
вила избирателям возможность без лишних сложностей выбрать любой 
избирательный участок, где им будет удобно голосовать.

Как работает система «Мобильный избиратель»?
Если  в Единый день голосования на выборах 9 сентября 2018 года вы 

будете находиться не по месту своей регистрации, то по закону сможете 
проголосовать в рамках системы «Мобильный избиратель».

Система предусматривает включение избирателей в список для го-
лосования не по месту регистрации, а по месту нахождения. Благодаря 
этому жители  Архангельской области  и  Ненецкого автономного округа 
смогут проголосовать на выбранном избирательном участке, например, 
рядом со своей работой или  рядом с  фактическим местом нахождения.

Для этого необходимо заранее подать заявление о включении  в спи-
сок избирательной комиссии  по месту нахождения.

Как подать заявление?
С 25 июля по 5 сентября 2018 года - портал госулуг 
(https://links.dvinaland.ru/14);
С 29 июля по 5 сентября 2018 года – в любую участковую избиратель-

ную комиссию.
В указанном пункте необходимо подать заявление о включении  в спи-

сок избирателей по месту нахождения, указав избирательный участок, где 
вы планируете проголосовать.

Остались вопросы? Звоните на горячую линию избирательной комис-
сии  Архангельской области  по номеру: (8182) 28-54-28 или  ЦИК Рос-
сии  8-800-222-11-83.

Избирательная комиссия Архангельской области

Для участия в турслете приглашаются сборные молодежные команды 
предприятий, учреждений, воинских частей 1 ГИК МО РФ, обществен-
ных организаций города Мирный и  Плесецкого района, а также семьи  
с  детьми.

Состав команды - 4 человека (в том числе не менее одной девушки).
Для поддержки  команды на соревнованиях по приготовлению пищи  

и  других мероприятий формируется делегация. Состав делегации  не 
ограничен, возраст – не ограничен.

Каждая команда представляет свое название, девиз, эмблему.
Каждая команда должна иметь необходимое количество палаток для 

проживания и  оборудования палаточного лагеря, костровые принад-
лежности  для приготовления пищи, ёмкости  для доставки  и  хранения 
питьевой воды.

Турслет проводится 21-23  сентября 2018 года на озере Большое 
Остречье (в народе Озеро Встреч) (Плесецкий район, рядом с  п. Савин-
ский). Делегации  команд прибывают на место проведения турслета и  
убывают самостоятельно на личном транспорте.

Заявки  на участие в турслете установленной формы направляются 
в отдел по управлению социальной сферой по адресу: ул. Ленина, д. 33, 
левое крыло, каб. 301 или  по электронной почте: oks@mirniy.ru в срок до 
17 сентября 2018 года.

Положение о турслете +  заявка на участие размещены на официаль-
ном сайте Мирного и  в группе «Мирный официальный» в социальной 
сети  ВКонтакте.

X открытый молодежный слет туристов, 
посвященный Всемирному дню туризма

Уведомление о проведении общественного обсуждения 
постановления администрации Мирного о внесении 
изменений в муниципальную программу «Формирование 
современной городской среды Мирного на 
2018 – 2022 годы»

Дата начала проведения общественного обсуждения проекта 
постановления администрации Мирного: 23 июля 2018 года.

Дата завершения проведения общественного обсуждения проекта 
постановления администрации Мирного: 22 августа 2018 года.

Ответственный исполнитель муниципальной программы: начальник 
МУ «Управление муниципального имущества, строительства и  городско-
го хозяйства» Соловьев Валерий Петрович.

Настоящим извещаем о проведении  общественного обсуждения и  
сбора замечаний и  предложений заинтересованных лиц в отношении  
проекта постановления администрации  Мирного о внесении  изменений 
в муниципальную программу «Формирование современной городской 
среды Мирного на 2018 – 2022 годы».

Сроки  приема замечаний и  предложений: с  23  июля по 22 августа 
2018 года.

Дата, время и  место заседания муниципальной общественной комис-
сии  для организации  общественного обсуждения проекта постановле-
ния администрации  Мирного о внесении  изменений в муниципальную 
программу «Формирование современной городской среды Мирного на 
2018 – 2022 годы»:

23 августа 2018 года в 12.00,  кабинет 316 администрации  Мир-
ного.

Почтовый адрес  для направления письменных замечаний и  предло-
жений: 164170, Архангельская область, г. Мирный, ул. Ленина, д. 33.

Адрес  для личного представления замечаний и  предложений: г. Мир-
ный, ул. Ленина, д. 33, каб. № 401 (левое крыло).

Адрес  электронной почты для приема замечаний и  предложений: 
otdexplmirn@mail.ru

Переход на цифровое эфирное телевещание

С 10 января 2019 года на территории  Архангельской области  будет прекраще-
но аналоговое наземное эфирное вещание телевизионных каналов, которые на 
экранах телевизоров обозначаются буквой «А», размещенной рядом с  логотипом 
телеканала.

Для приема сигнала цифрового наземного эфирного телевидения на террито-
рии  Российской Федерации  понадобится абонентское оборудование (цифровой 
телевизор или  цифровая приставка), поддерживающие стандарт DVB-T2, и  антен-
на дециметрового (ДМВ) диапазона.

Если  вы не подключены к коллективной антенне ДМВ диапазона, то вам не-
обходимо приобрести  индивидуальную, которая может быть комнатной или  на-
ружной. В непосредственной близости  от передающего телецентра используйте 
комнатную антенну, на значительном удалении  - наружную антенну с  усилителем, 
разместив её на максимально возможной высоте.

Специалисты центра консультационной поддержки  Федерального государ-
ственного унитарного предприятия «Российская телевизионная и  радиовеща-
тельная сеть» (РТРС) готовы ответить на вопросы о цифровом телевидении  (о 
списке телеканалов, входящих в пакеты цифрового телевидения, о расположении  
ближайших к вашему населенному пункту передающих телецентрах, о выборе и  
подключении  оборудования и  т.п.): Телефон единой горячей линия РТРС: 8-800-
220-20-02 (круглосуточно, звонок бесплатный из любой точки  России).

Информация о цифровом телевидении  на территории  Архангельской области  
также размещена на сайте РТРС: http://arhangelsk.rtrs.ru/tv/

Муниципальное унитарное предприятие «Мирнинские городские электросети» 
доводит до сведения предприятий, организация и  жителей  города инфор-
мацию о том, что в период с  7 по 14 августа будет проводиться капитальный 
ремонт строительной части  ТП 6/0,4кВ №41Б. 

На время проведения работ, электроснабжение потребителей, подключен-
ных от ТП-41Б будет осуществляться по временной схеме. 

Электроснабжение потребителей по адресам: 
- ул. Ленина, дома №47, 49, 51, 53;
- ул. Гагарина, дома №4, 6, 8;
- пер. Школьный, дома №8, 1; 
- кафе «Миндаль»;
- кафе «Меркурий»
будет осуществляться с  другой трансформаторной подстанции.

Электроснабжение потребителей по адресам:
- пер. Школьный, дома № 4, 6;
- ул. Гагарина, дом № 6а  
будет осуществляться от передвижной дизельной электростанции  АД-200 

по графику:
- в рабочие дни  с  прекращением электроснабжения с  9.00 до 13.00, с  

15.00 до 18.00.

При  подготовке временной схемы, а также при  приведении  электросетей 
в исходное состояние, будет прекращена подача электроэнергии  всем пере-
численным потребителям 07.08.2018 с  9.30 до 12.00 и  14.08.2018 с  15.00 до 
16.30.


